
对话主席

记者： 您如何看待顺义区总工会在开
展工资集体协商工作上获得的丰硕成果？

刘永发： 顺义区是工业大区， 工业产
值占北京市的1/7， 顺义企业多， 产业工
人多， 目前工会会员有近16万。 维护好这
些职工的合法权益， 保障他们工资合理增
长是工会关注的工作。 因此， 顺义区总工
会非常重视工资集体协商工作的开展， 这
项工作抓好了， 职工权益维护好了， 劳资
关系和谐了， 反过来能够促进企业发展和
经济增长。

按照全国总工会和北京市总工会的要
求， 近几年， 顺义区总工会都超额完成了
工资集体协商的推进任务。 目前， 这项工
作在顺义区正在有声有色地开展。 今年年
底， 区内25人以上的企业能够实现100%
建立工资集体协商制度。 今年重点开展的
规范化工资集体协商工作， 顺义区也是超
额完成了任务， 并荣获 “全国工会贯彻落
实工资集体协商三年规划先进集体 ” 称
号。

记者： 近年来， 顺义区总工会还重点
开展了哪些工作， 取得了哪些成绩？

刘永发： 首先， 从建会上来说， 全区
所有企业基本建立了工会组织， 工会会员
大幅度增长， 完成了上级工会提出的普遍
建立工会的任务。

顺义区工会在职工文化素质的提升方
面开展了大量工作， 包括培养技能人才、
开设周末大讲堂、 开展农民工再教育等。

工人文化宫建设也是顺义区总工会工
作的亮点。 新建的工人文化宫通过文艺活
动、 单身联谊、 健身场所等为全区职工提
供了业余文化活动的场所， 广大职工直接
受益。

在帮扶工作上 ， 顺义区工会不遗余
力。 为工会会员提供免费的法律咨询、 救
助， 通过大病救助、 金秋助学等活动帮扶
困难职工， 这项工作也已经系统化。

在工会组织结构建设上， 通过三级服
务体系壮大了工会力量， 还招收了五六十
人的工会大学生助理员， 工会在人员保障
上实现了质的飞跃。

如何提升工资集体协商的质量和效果？ 顺义区总工会的答案是， 狠抓规范化建设。 盘点2014年， 顺义
区工资集体协商工作取得了突出成果。
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从形式化到规范化
协商程序一个不落

从2011年开始， 顺义区5名工资集体
协商指导员正式上岗。 他们分三个小组，
共同负责顺义区国企、 19个镇、 4个街道、
2个经济开发区管辖内企业的工资集体协
商指导工作。

今年， 对于工资集体协商工作来说，
是关键性的一年， 根据年初全总、 市总提
出的工资集体协商规范化建设的要求， 顺
义区总工会开始培育示范企业。 工资指导
员的工作也发生了变化， 加强了下基层到
重点企业面对面辅导工作， 服务零距离。

在顺义区北京英迈特矿山机械有限公
司， 企业方首席代表认为他们是外商投资
企业， 各项管理比较正规， 公司有薪酬委
员会， 每年按照公司经营情况调整职工工
资， 没必要开展工资集体协商。

针对他的这种认识偏差， 指导员认真
讲解了开展工资集体协商的重要意义， 使
他认识到职工工资的调整必须由企业方和
职工方平等协商决定， 不是企业经营者包
括薪酬委员会单方面说了算。 通过沟通交
流， 企业方的首席代表转变了观念， 提高
了认识 ， 规范化开展了工资集体协商工
作。

对于规范化， 顺义区工资集体协商指
导员纪春阔解释， 工资集体协商逐步实现
规范化， 要求企业必须严格落实 《北京市
企业工资集体协商规范指引标准》， 具体
来说主要包括： 协商程序不可短简， 短是
不准缺少程序， 简是不准把程序简化到不
合规的程度； 各种文书格式规范， 存入档
案的文书格式， 要达到 《北京市工资集体
协商工作指导手册》 中的参考文本格式的
标准； 所有材料真实齐全， 存入档案的文
字材料和影像资料， 必须是当时工作情况
的真实记载和记录， 不准弄虚作假； 专项
协议上报备案， 双方代表协商后签订的工
资专项协议经过职工代表大会审议， 要按
规定时限上报人保局相关部门备案； 监督
履行保证不偏， 企业工会或工资集体协商

工作小组要对工资协议的履行情况进行监
督， 并采用多种方式了解广大职工的满意
度。

从单一性到多元化
协商的不只是工资

在对企业工资集体协商进行规范化建
设时， 重要的一条就是协商内容要酌情拓
宽。 简单来说， 工资集体协商并不是仅仅
协商工资， 比如， 效益好的企业还可以谈
奖金、 福利、 津贴等内容； 在北京创造食
品公司今年召开的工资集体协商会议中，
就在协商工资的基础上拓宽了协商内容。
除了商定职工平均工资上涨5%以外 ， 还
设立了考核奖和质量奖， 对于全勤到岗职
工、 以及完成产品质量达到一定标准的职
工每月奖励100元。 另外， 对于班组长也
设立了激励办法 ， 每年奖励400元左右 ，
鼓励他们在工作中起到带头人的作用。 该
企业的做法， 是工资集体协商的一次典型
示范， 也在职工群众中普遍受到欢迎。

北京迪蒙卡特机床有限公司经济效益
比较好， 前三年只谈工资增长一项内容，
今年谈了四项内容。 工资方面， 企业最低
工资从1800元涨到1900元， 职工工资平均
增长5%。 其它方面， 经过协商， 公司给
职工上意外伤害险， 每年给职工做一次体
检。 这些都是符合职工最直接利益的协商
成果。

在工资集体协商会议中， 北京市承顺
成混凝土有限公司的职工方代 表 ， 在
工资集体协商拟定的协商内容结束后 ，
提出了自己的诉求。 这位职工是一位混
凝土大车司机， 他根据自身的工作情况和
困难向企业方提出为每名拉混凝土的大车
司机配备棉大衣的要求。 企业经营者经商
讨决定， 同意为每名大车司机配备一件棉
大衣。

据统计， 通过对顺义区54家工资集体
协商典型示范企业进行调查， 前三年54家
企业都是谈一项内容， 而到了今年， 谈一
项内容的有15家， 谈两项内容的有26家，
谈三项内容的有11家， 谈四项内容的有2

家。 协商的内容都不仅仅限于工资， 协商
的范围也越来越宽。 既符合广大职工的真
实意愿， 又符合企业的实际情况。

从 “双维” 到 “双赢”
协商内容不一定是涨工资

工资集体协商就一定是涨工资吗？ 当
然不是， 结合企业的效益和实际情况， 职
工的工资也可能不涨。

北京飞箭机车车辆配件厂今年1到5月
亏损40多万元。 7月15日， 双方代表进行
了工资协商， 谈了两项内容： 一是工资不
减， 保持现在水平； 二是支付保障， 每月
28日至30日全额支付职工工资。 从协商的
结果看， 工资并没有上涨而是保持原有水
平， 这就是根据企业实际情况与职工进行
和谐协商的结果。 经过协商， 职工都对企
业表示理解， 又提出了自己的要求， 即工
资不涨但要按时发放， 最后达成一致。 这
个协商结果， 既能满足大多数职工的合理
诉求， 又能促使企业利益的分配逐渐趋向
公平合理。

同样情况， 在顺义建筑工程公司第四
分公司的协商会议现场， 职工方代表提出
能否减免职工的部分伙食费。 企业方首席
代表当场与相关工作人员进行测算， 并要
求食堂进一步规范管理， 在保证质量的前
提下， 最大化降低成本， 接受职工代表的
建议。 从明年1月起， 职工每人每月伙食
费下调了50%。

对于工资集体协商的协商结果， 顺义
区总工会常务副主席苏瑞峰解释， 工资集
体协商的工作原则是 “双维”， 即促进企
业发展、 维护职工权益。 工资涨不涨， 涨
多少， 要根据企业的实际经营状况并征求
职工意愿， 只有促进企业健康发展， 产生
好的经济效益， 企业经营者追求利润的最
大化和职工追求劳动报酬的最大化才有坚
实的物质基础 ， 否则两者都是空想 。 同
时， 在促进企业发展的同时， 也要维护好
职工的合法权益， 只有这样才能激发广大
职工的积极性和创造力， 增强企业的凝聚
力、 竞争力和持续发展的生命力。

———顺义区工会工资集体协商纪实 □本报记者 张江艳

工资协商要将
职工满意度摆在首位

顺义区总工会主席刘永发


